

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 48 (1903)  
**Heft:** 11

## Titelseiten

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 26.11.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

XLVIII<sup>e</sup> Année.

N<sup>o</sup> 11.

Novembre 1903.

## GUERRE ALPINE

Les Alpes sont un puissant auxiliaire pour un défenseur entreprenant. Leur configuration garantit souvent la réussite des entreprises les plus téméraires. Nous verrons que les conditions de la guerre y sont si profondément modifiées que l'audace, la mobilité et l'endurance des troupes contrebalancent dans une proportion énorme l'inégalité des forces.

Jetons un coup d'œil sur *la guerre en plaine*, afin de saisir en quoi elle diffère de la guerre alpine.

Par plaine, nous entendons un terrain analogue au plateau suisse.

Le plus fort, *l'envahisseur* déploie librement sa supériorité numérique sur le champ de bataille.

Le *défenseur passif* peut occuper une position centrale ou s'établir sur un large front. Dans le premier cas, il est attaqué simultanément de front et de flanc; dans le second cas, il est faible partout et enfoncé sur un point.

Le *défenseur actif* a la ressource des navettes stratégiques. Il se jette au-devant des fractions isolées de l'armée ennemie et les attaque successivement. Le succès dépend de l'intervalle entre les corps ennemis, c'est-à-dire de la rapidité de leur concentration. Des obstacles naturels tels que des cours d'eau ou des montagnes ralentissent cette concentration.

L'idée générale des manœuvres de corps d'armée de 1902 créait une situation identique : La division de manœuvre devait battre successivement au passage de la Reuss les deux moitiés du IV<sup>e</sup> corps d'armée.

Le combat d'usure est plus long depuis l'introduction des